

DISCURSO EGRESADO

SOCIOLOGÍA

Talca, marzo 30 DE 2023

EMILIO MUÑOZ GALDÁMEZ

Doctor HERNÁN MAUREIRA PAREJA, Rector Subrogante de la Universidad Católica del Maule

Autoridades Universitarias

Académicos (as) , y funcionarios (as) de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas

Saludo de manera especial a las personas más importantes que nos acompañan en esta ceremonia, A nuestros padres, hijos, amigos y familiares.

Tengan todos ustedes muy buenas tardes.

Estimados y Estimadas Colegas de Sociología:

El día de hoy nos reunimos para tener un cierre del ciclo curricular más esperado probablemente por nuestras familias, la que consiste en reconocernos como pares, transformados en profesionales con una ardua tarea por delante. En primera instancia, agradecer a nuestras familias por ser las responsables de estar acá, por aportarnos y ayudarnos en este largo camino, para algunos más fácil para otros más difícil, algunos trabajando

muchas veces, endeudándose algunos, ojalá que pronto no tenga nadie que pagar o endeudarse para llegar a este mismo lugar.

En este mismo sentido, agradecer a nuestros profesores y profesoras, quiénes nos han dedicado cerca de 5 años en nuestra formación, docencia y aprendizaje.

Un aplauso tanto para nuestras familias como para nuestros docentes.

Probablemente, muchas veces durante estos años se nos ha preguntado ¿qué hace un sociólogo? O ¿en qué consiste la sociología? Y esta pregunta por lo general la hace o un desconocido, un familiar lejano u otra persona en distintos espacios y momentos. Educadamente respondemos con una cita de algún autor de renombre para nosotros o definitivamente recurrimos a un cúmulo de actividades curriculares a lo que estamos habituados a hacer en pregrado. **El sociólogo está acostumbrado a dar explicaciones, y me atrevería a decir que muchas de esas veces son gratis.**

Si se diera la casualidad de que las cifras del desempleo nacional aumentan, nosotros debemos en la mesa (seguramente) **dar explicaciones**. Si algún bono contempla sólo hasta el 70% del Registro Social de Hogares, debemos explicarle a un familiar por qué no es parte de ese tramo. Y también, estamos acostumbrados a debatir respecto de las encuestas, de opinión pública, aprobación de figuras, etc. A esto la verdad no estamos obligados, probablemente lo hacemos más por gusto o por deporte (ironía).

Estos son algunos ejemplos de explicaciones a las que estamos habituados. Cabe mencionar que, para las encuestas, siempre o por lo general nos consultan ¿por qué aumentó la aprobación del presidente? O ¿por qué ganó tal postura en nuestro plebiscito? Y es ahí donde no siempre podemos dar explicaciones. Es importante saber que muchas veces las explicaciones de las cosas se encuentran fuera de nosotros. Existe casi por naturaleza la presunción de conocimiento en el sociólogo y cuando ocurre eso, probablemente estamos muy lejos de encontrarnos frente a lo verídico.

Considero personalmente que este momento en el cuál transitamos hacia ser reconocidos como profesionales ya no podemos hacer el ejercicio de nuestra profesión sentados desde una silla, debemos abandonar el habitual tono reflexivo y en vez de ser quienes asumimos que las cosas que decimos son explicaciones como verdades absolutas, por el contrario, **los sociólogos tenemos un oficio que nos obliga a recorrer los territorios, a tomar en carne propia las experiencias de las desigualdades, situaciones de vulnerabilidad y la pobreza, existe un desafío en otro sentido actualmente, nuestro mayor desafío es actualmente ser profesionales que luchemos por la transformación de nuestro país y en especial nuestra región del Maule.** (enérgico) Hoy somos gobierno, hoy somos funcionarios públicos y/o privados, sin importar en el lugar dónde estemos el día de mañana, los y las llamo a siempre tener un compromiso con nuestro territorio, abordar por una ética laboral intachable, por justificar solamente lo justificable y por defender cualquier causa siempre que sea noble.

Como estudiantes siempre estuvimos frente a movilizaciones estudiantiles, reivindicaciones para el acceso universal a la educación, salud y vivienda, entre otros muchos casos, ahora tenemos un rol central, no solamente desde la voz del profesional de las ciencias sociales, sino que hoy somos quienes diseñamos, implementamos y formulamos política pública. Actualmente tenemos un rol importante en la sociedad y esa es la invitación, a salir de los escritorios, a salir y volver las veces que sea necesaria la biblioteca, pero abandonar la comodidad.

Los sociólogos tenemos otro desafío importante, luchar contra el desempleo, el desempleo tanto de nuestra profesión, como el de las otras carreras de las ciencias sociales, El desempleo de una sociedad que hoy se encuentra en un 8% según INE, una tasa de informalidad de la región del maule de un 31,2%, junto a una tasa de desocupación de la región en un 6,8% (datos del observatorio laboral del maule).

Los invito y las invito colegas por un momento a la humildad, a la reflexión, evaluar como bajamos del pedestal que nos reviste una profesión de la que no todo el mundo conoce, pero que suena compleja.

Yo creo que el oficio del sociólogo va encaminado más bien por una búsqueda de transformaciones y eso es muy distinto de ser quién las posee las explicaciones por naturaleza.

El déficit habitacional que sufrimos, indica que al 2035 Chile necesitará 2,6 millones de viviendas para cubrir este déficit, algo tendrán que transformar los sociólogos.

Agradecimientos academia

Agradecimientos familia

Nuestros desafíos del sociólogo son transformar nuestro Chile.

MUCHAS GRACIAS.